

## Dos hechos policiales no habituales en la comuna de Nueva Imperial



05

### Ceremonia de entrega de ayuda social, a agricultores en Nueva Imperial



03

### Dirección Regional del Trabajo de la Araucanía superó las 5.000 fiscalizaciones en 2024



03

Con foco en fortalecer economía local y trabajo asociativo en la comunidad  
Compromiso con la apicultura y el desarrollo productivo en Carahue



04

Los sorprendieron infraganti

### Carabineros de Cholchol detuvo a dos sujetos por robo de madera

05

Parlamentarios de La Araucanía exigen aumentar medidas de seguridad tras amenaza de tiroteo en liceo de Temuco

06

Álvaro Morales Marileo asume como director nacional de CONADI por Alta Dirección Pública

06

La copa CMPC 2025, en el complejo Diego Portales  
El local Imperial Unido y la visita Malleco Unido se enfrentan este domingo

07

# Eficiencia y menor impacto

Por: Daniel Martínez  
Director de ventas de Scania Chile

El reciente hito alcanzado con el primer traslado de salmones frescos de AquaChile en un camión a gas natural licuado (GNL), es una demostración concreta de que la transformación del transporte de carga hacia alternativas más limpias es posible, viable y necesaria. Este paso representa no solo un avance tecnológico para la industria del salmón, sino también un claro compromiso con la sostenibilidad y la eficiencia en la cadena logística nacional.

Desde nuestra posición en la industria del transporte, aportamos y entendemos que la movilidad sustentable es el futuro y que los desafíos medioambientales exigen soluciones innovadoras. Nuestra flota de camiones a GNL permitirá redu-

cir las emisiones de gases contaminantes, y 50% de menos de contaminación acústica. Estas cifras reflejan un impacto tangible en la calidad del aire y en la mitigación del cambio climático, objetivos prioritarios en la agenda global de reducción de huella de carbono.

Es en este contexto que hemos apostado por la transición hacia combustibles alternativos y tecnologías más eficientes. Nuestros camiones a GNL no solo ofrecen autonomía y rendimiento superiores, sino que además cumplen con los más altos estándares de seguridad y homologación internacional. El éxito de esta iniciativa confirma que es posible adoptar soluciones sustentables sin comprometer la operatividad ni la competitivi-

dad de las empresas.

Desde nuestra perspectiva, seguiremos impulsando la transformación del transporte con soluciones que minimicen el impacto ambiental y maximicen la eficiencia operativa. La adopción de combustibles alternativos es solo el comienzo de un camino que nos permitirá avanzar hacia una movilidad verdaderamente sostenible.

Este primer recorrido de salmones con nuestra flota a GNL es un testimonio de que la innovación y la sostenibilidad pueden ir de la mano. Reafirmamos nuestro compromiso con un futuro donde el transporte de carga sea un motor de cambio positivo para Chile y el mundo.

## Gobierno en su recta final

Por: Jorge Astudillo  
Académico Facultad de Derecho U. Andrés Bello, sede Viña del Mar

Las renuncias de la ministra Maya Fernández y el jefe de asesores de La Moneda Miguel Crispi reflejan la fragilidad del gobierno de Gabriel Boric en su último año. El caso de Fernández, vinculado a la compra fallida de la casa de Salvador Allende, evidencia una falta de previsión política. A pesar de las advertencias sobre la inconstitucionalidad del acto, el Ejecutivo torpemente insistió en la compraventa hasta que la presión política obligó a frenarlo. Su salida busca evitar una acusación constitucional, pero confirma la tendencia del gobierno a reaccionar solo cuando el daño es irremediable.

Por otro lado, la renuncia de Crispi golpea el núcleo político y personal de Boric. Su implicación en el caso Convenios y su negativa a responder preguntas en el Congre-

so sobre el caso Monsalve profundizaron la crisis de confianza en el oficialismo. Su salida, aunque inevitable, refuerza la percepción de un Ejecutivo debilitado e incapaz de sostener figuras clave.

Estas renuncias llegan tarde. La ciudadanía esperaba un gobierno proactivo, pero la demora en tomar decisiones fortalece la imagen de una administración reactiva y sin control. Con la oposición capitalizando estos episodios, la gran incógnita es si el oficialismo podrá recomponer su imagen o si este último año confirmará el análisis de su proyecto político. La inexperiencia y falta de capacidad del gobierno se vuelven cada vez más evidentes, dejando en entredicho su habilidad para conducir el país.

## Glaucoma y prevención

Por: Francisca Castro Figueroa  
Académica Tecnología Médica, U. Central

Este 12 de marzo se conmemora el día mundial del Glaucoma, enfermedad ocular crónica progresiva que generalmente está asociada a un aumento de la presión intraocular. Esta patología, sin un diagnóstico y tratamiento oportuno, lleva a una condición de ceguera irreversible.

Estadísticas demuestran que aproximadamente la mitad de las personas que tienen glaucoma no saben que lo padecen, esto debido a una característica propia de esta patología; es asintomática, es decir, en sus estados iniciales no hay pérdida visual, no hay dolor, ni signos clínicos evidentes de su presencia, por ello su diagnóstico es una tarea imposible de realizar sin una evaluación oftalmológica exhaustiva ejecutada por un profesional calificado de la salud visual.

Las personas con glaucoma, sobre todo aquellos y aquellas diagnosticados tardíamente, podrían muy probablemente padecer algún grado de discapacidad visual, con todas las consecuencias socio económicas que aquello implica tengan además un impacto sobre su salud mental. Es atingente en base a lo anterior plantear que estas personas debieran tener un abordaje desde lo terapéutico que considere la salud mental como disciplina que acompaña el trabajo el equipo de salud visual.

Investigadores de la Universidad Autónoma de Barcelona, concluyeron que la presión intraocular es reactiva a situaciones estresantes, tal como sucede con la presión arterial, considerando que además el diagnóstico de una enfermedad que puede dejarte poten-

cialmente ciego como el glaucoma tiene un impacto emocional que es visto por los pacientes como una amenaza a sus capacidades vitales, numerosos artículos científicos relatan que un elevado porcentaje de ellos desarrolla ansiedad y/o depresión. Mencionar además que las personas que padecen glaucoma, al ser principalmente adultos mayores y sumado a la potencial afección a la salud mental poseen un riesgo de baja adhesión al tratamiento que es tres veces mayor que en un paciente que no está deprimido.

Es por lo tanto muy importante y es el mensaje a recordar en el día del glaucoma, considerar las afecciones psicológicas que conviven con las patologías físicas, que estas personas puedan contar con el apoyo complementario terapéutico necesario. Podemos tener pacientes con mejor adhesión al tratamiento, con un mejor pronóstico visual y ellos una mejor y óptima calidad de vida.

Quisiera además no perder la oportunidad de recalcar la relevancia del chequeo periódico oftalmológico en la población, más aún en los mayores de 40 años, cuando se tiene antecedentes de enfermedad ocular o sistémica, aunque no haya síntomas, aunque no haya signos de enfermedad, es primordial de igual manera ser revisado una vez al año por un médico oftalmólogo, para tener las condiciones necesarias que nos permitan desenvolvernos bien en nuestro diario vivir y para un buen pronóstico visual en el caso que se detecte alguna patología, ver mal no es sólo un signo de que necesitamos lentes, por ello visita a tu oftalmólogo todos los años.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial  
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

# En Nueva Imperial se entregó ayuda a familias afectadas por inundaciones el año 2024

En el Teatro Municipal se llevó a cabo la ceremonia de entrega de ayuda social a agricultores de diferentes comunidades de Nueva Imperial, donde fueron 76 familias beneficiadas las que fueron afectadas producto de la emergencia, del frente climático ocurrida durante el año 2024.

En donde participaron, el alcalde de la comuna de Nueva Imperial Cesar Sepulveda, el delegado presidencial, Eduardo Abdala, el Subdirector Nacional de Conadi Mario Sepulveda, concejales y un buen número de familiares de los beneficiados.

Estás 76 familias beneficiadas, con esta ayuda irá en directo beneficia a su núcleo familiar, ya que, dado la naturaleza, la mayoría de los pequeños agricultores sufrieron durante el invierno pasado.

La comuna de Nueva Imperial se caracteriza de ser un territorio compuesto en su mayoría por familiares mapuche, quienes han tenido que vivir en carne propia las inclemencias del tiempo, ello dada la geografía de la comuna, estas familias se encuentran altamente propensas a sufrir los estragos y calamidades que la madre naturaleza les



hizo pasar, en donde además muchas de ellos viven en la cercanías del río Cautín, Quepe y el Chol-Chol, cuestión

que con mucha lluvias se les anega los terrenos.

Una de las beneficiadas y en representación de los de más

familias, Carmen Epulef del sector rural de Estación Boroa señaló “En representación de mi comunidad y de todos los agricultores que la sufrimos mucho por las lluvias, les doy las gracias al alcalde Cesar Sepulveda, al Delegado Presidencial, al Subdirector Nacional de Conadi Mario Sepulveda y concejales, por esta ayuda. Yo vivo a pocos metros del río y cuando se inunda perdemos todo lo sembrados y si no cosechó cilantro lo tengo que comprar, a los amigos agricultores les digo que sigamos tirando para arriba”, señaló Carmen Epulef.

# Dirección Regional del Trabajo de la Araucanía superó las 5.000 fiscalizaciones en 2024

•El total de fiscalizaciones aumentó en 14,15% respecto de 2023.

•También crecieron las sanciones aplicadas.

Durante el año 2024 la Dirección Regional del Trabajo de la Araucanía ejecutó 5.107 fiscalizaciones a lo largo de la región, lo que significó un aumento del 14,15% con respecto al 2023.

Estas acciones permitieron detectar diversas infracciones a la normativa laboral y de seguridad social, con un incremento del 18,11% en la aplicación de sanciones, alcanzando las 3.045.

El monto total de lo sancionado alcanzó los \$6.860.396.774, lo que también significó un alza respecto de 2023, en este caso, del 26,68%

La directora regional del Trabajo, Carolina Ojeda, evaluó que “este incremento del 14% en las fiscalizaciones realizadas durante el año 2024, en comparación con el año 2023, evidencia el firme compromiso de la Dirección del Trabajo con el estricto cumplimiento de la normativa laboral en todo el territorio nacional. Así se manifiesta el éxito de los esfuerzos institucionales por atender la mayor cantidad posible de denuncias, tanto aquellas presentadas por los usuarios como las derivadas de los programas de fiscalización establecidos para reducir la infraccionalidad en los sectores con mayores riesgos de seguridad o más refractarios al cumplimiento legal”.

Del total de fiscalizaciones, 3.323 se originaron a partir de las 3.757 denuncias recibidas, mientras que 1.784 fueron resultado de programas de fiscalización. El 32,13% de estas fiscalizaciones (1.641 en total) culminó

con la aplicación de multas.

Por su parte, la Seremi del Trabajo y Previsión Social, Claudia Tapia de la Peña, agregó que “el incremento de las fiscalizaciones responde a una decisión de nuestro gobierno de velar por el cumplimiento de la normativa vigente a fin de resguardar los derechos laborales de las y los trabajadores de La Araucanía. Así mismo, agradezco y reconozco la ardua labor que ha desarrollado la Dirección Regional del Trabajo y sus funcionarias y funcionarios, por trabajar en concreto hacia cumplir el compromiso que hemos tenido como gobierno respecto a la seguridad normativa para las y los trabajadores” Añadió también que, “para el año en curso, se seguirá trabajando en la región de la misma manera, cumpliendo con el mandato del Presidente Gabriel Boric, fortaleciendo los espacios de capacitación sindical y sensibilizando a los empleadores en pro de avanzar hacia el trabajo decente en La Araucanía”

Desglose de denuncias, fiscalizaciones y sanciones

Durante el periodo analizado los antecedentes más relevantes fueron:

Materias más denunciadas:

•No pagar remuneración íntegra: 428 (6,87%)



•No escribir contrato de trabajo/no llevar registro de asistencia/no entregar comprobante de pago de remuneraciones/no declarar cotizaciones previsionales: 289 (4,64%)

•Pagar remuneración parcial o incorrectamente: 246 (3,95%)

•Acoso laboral (Ley Karin): 243 (3,90%)

•No proporcionar los elementos de protección personal / libre de costo para el trabajador/ capacitación teórico práctica/ en buen estado de funcionamiento/ certificados: 222 (3,56%)

Sectores económicos más fiscalizados:

•Comercio al por mayor y al por menor; reparación de vehículos automotores y motocicletas: 1.052 (20,60%)

•Actividades de alojamiento y de servicio de comidas: 635 (12,44%)

•Actividades de servicios administrativos y de apoyo: 606 (11,87%)

•Transporte y almacenamiento: 572 (11,20%)

•Enseñanza: 384 (7,52%)

Materias más sancionadas:

•No exhibir toda la documentación necesaria para efectuar las labores de fiscalización: 283 (9,29%)

•No llevar correctamente registro de asistencia y determinación de las horas de trabajo: 262 (8,60%)

•No llevar registro de asistencia y determinación de las horas de trabajo: 128 (4,20%)

•No pagar remuneraciones: 122 (4,01%)

•No declarar oportunamente las cotizaciones previsionales en AFP: 99 (3,25%)

## EXTRACTO

Juzgado de Letras en lo Civil de Nueva Imperial, en causa ROL V-93-2024, caratulada " CUMIL/ALCHAO", por sentencia de fecha 04 de noviembre de 2024, se otorgó posesión efectiva de la herencia testada al fallecimiento de don MANUEL ANTONIO ALCHAO COÑOPAN, Rut 4376841-7, a doña MIRTA ELENA CUMIL ALCHAO, Rut 81.749.000-K respecto de los bienes que consta en inventario solemne protocolizado en Notaría de Nueva Imperial con fecha 10 de enero de 2025, repertorio bajo el número 56-2025, conforme a la última voluntad del causante expresada en testamento abierto otorgado el 31 de enero de 2012, ante Notario Público de Nueva Imperial. Ministro de Fe.



Pedro Ariel Ortiz Lagos  
Secretario  
PJUD  
Seis de marzo de dos mil veinticinco  
12:41 UTC-3



Con foco en fortalecer economía local y trabajo asociativo en la comunidad

# Compromiso con la apicultura y el desarrollo productivo en Carahue

Con el objetivo de fortalecer el desarrollo productivo y revalorizar la apicultura en la comuna, los integrantes del Grupo Kormenia sostuvieron un encuentro con el alcalde de la comuna de Carahue, Helmuth Martínez Llanca-

En la reunión, los apicultores manifestaron su interés en generar nuevos proyectos en conjunto con el Municipio, reafirmando su compromiso con la producción de miel y sus derivados.

El Grupo Kormenia, con-



formado por 26 apicultores desde 2022, trabaja organizadamente en la producción y comercialización de productos apícolas. Su labor no solo busca dar permanencia al rubro, sino también destacar la

importancia de la miel como un producto natural vinculado a la flora local, los frutales y los cultivos de la zona. Esta actividad es fundamental para la economía familiar campesina de algunos luga-

res de la comuna de Carahue.

Durante la reunión, el alcalde Helmuth Martínez Llanca-pán reiteró su apoyo al desarrollo productivo, uno de los tres ejes prioritarios de su gestión, junto con el mejoramiento de caminos y la seguridad pública. La autoridad comunal valoró el esfuerzo de los apicultores y destacó la importancia de trabajar en conjunto para potenciar la apicultura y su impacto en la zona.

El encuentro permitió avanzar en la planificación de futuras iniciativas que contribuirán a la consolidación de este sector, con miras a fortalecer la economía local y el trabajo asociativo en la comunidad.

Proyecto considerará identidad cultural de la zona:

# Dirección de Obras Portuarias del MOP comienza proceso participativo para realizar mejoramiento de caleta El Huilque

Autoridades del Servicio, dependiente del Ministerio de Obras Públicas, convocaron a un taller de trabajo con dirigentes de la pesca artesanal de Saavedra y sostuvieron una reunión con el alcalde de la localidad para avanzar en el proyecto de mejoramiento de la infraestructura pesquera de la caleta.

La Dirección de Obras Portuarias (DOP) del Ministerio de Obras Públicas (MOP) pretende realizar un mejoramiento de la caleta El Huilque, de la comuna de Saavedra. Con este fin, autoridades del Servicio sostuvieron una reunión con el alcalde de la localidad, Ricardo Tripainao Calfulaf, y realizaron un taller de trabajo con dirigentes de la pesca artesanal, a modo de conocer sus necesidades.

Con los antecedentes recabados del proceso participativo, el que se hizo en conjunto con dirigentes de la pesca de la región, se buscará que el proyecto en la caleta considere identidad cultural de la zona y que se mejore la infraestructura que hoy tienen los frentes de atraque y el sistema de rampas, así como la integración de una mayor explanada.

Tras el taller de trabajo y



una reunión con el alcalde de Saavedra, este valoró la visita de las autoridades de la Dirección de Obras Portuarias a la comuna y el inicio de los trabajos con la comunidad para avanzar en el proyecto en la caleta.

“Es una visita importante, estamos viendo el tema de mejorar la caleta pesquera con identidad cultural, que se podría generar en un tiempo breve, y me parece extraordinario. Son buenas noticias para la gente, para nuestro desarrollo, para nuestra área pesquera y para tener buenos espacios para nuestros turistas. Estamos tratando que Saavedra sea una apuesta a

visitar en la región y el país, hemos puesto toda la energía en eso y esta noticia, que se viene a trabajar directamente desde Santiago, es un trabajo en serio”, comentó la autoridad comunal.

El Seremi de Obras Públicas, Patricio Poza, dijo que, “esta instancia de trabajo de nuestra Dirección de Obras Portuarias proyecta mejorar de manera significativa esta caleta, la cual es importante para el desarrollo de la pesca artesanal de Saavedra. Buscamos, a través de estas demandas, potenciar esta localidad costera, de manera de fortalecer la economía local y generar mejores condiciones

de trabajo para los pescadores de la comuna de Saavedra”, sostuvo el seremi.

Por su parte, el Director Regional (s) de la Dirección de Obras Portuarias, Marco Saavedra, llamó la atención en que el Servicio está avanzando en consolidar un compromiso ministerial.

“Tuvimos una reunión de trabajo con el alcalde y con los dirigentes pescadores artesanales de Puerto Saavedra honrando compromisos de las autoridades ministeriales a nivel nacional. Estamos aquí para trabajar en un mejoramiento de la caleta de pescadores artesanales El Huilque y buscaremos mejorar la infraestructura que hay con frentes de atraque, mayor

explanada y mejorando el sistema de rampas del sector”, sostuvo Araneda.

Además, el presidente de la agrupación comunal de pescadores de Puerto Saavedra, Iván Jara, reconoció avances en el proyecto, que apunta a potenciar la actividad productiva del sector: “Fue una reunión importante, porque hemos sido escuchados por el Ministerio de Obras Públicas y eso es importante para nosotros los pescadores, porque ahora estamos avanzando. Lo importante es que hemos tenido conversaciones con el nivel central, con el alcalde, y que hemos tocado los temas primordiales para la caleta”, señaló el dirigente.



# Dos hechos policiales no habituales en la comuna de Nueva Imperial

El primero ocurrió a media tarde del reciente día martes, cuando personal de Carabineros se encontraba cumpliendo procedimientos policiales, específicamente en controles vehiculares, fue en la plaza Pedro de Valdivia que personal policial le indicaron a un conductor a detener su vehículo, pero este hizo caso omiso a las órdenes

de la autoridad de Carabineros y emprende su huida, generándose de inmediato una persecución, logrando ser interceptado en calle Castellón con General Baquedano, consiguiendo su detención.

El segundo hecho delictual, ocurrió durante la tarde de ayer miércoles, en momentos que vecinos de

la población Juvencio Valle, denuncian que al menos tres individuos fuertemente armados con arma de fuego, descienden de un automóvil y disparan contra una vivienda. Hasta el cierre de esta edición se ignoraba si hubieron lesionados, personal de Carabineros mantiene el procedimiento para dar con los individuos.



Los sorprendieron infraganti

## Carabineros de Cholchol detuvo a sujetos por robo de madera

Carabineros del Retén Cholchol, recientemente, previa denuncia de una víctima por el delito de robo de madera, procedieron a realizar diligencias investigativas para establecer el modus operandis de los autores del hecho y lograr ubicar la madera sustraída.

En tiempo récord, siendo alrededor las 17:00 después de recorrer los predios colindantes del sector

Renaco Pastales, sorprendieron infraganti a dos sujetos mayores de edad, en un predio que no era de su propiedad, reduciendo la madera para su comercialización, por lo que Carabineros procedieron a su detención en forma inmediata y la madera devuelta a su dueño.

La madera recuperada, 15 metros cúbicos de eucaliptus, por un valor de \$450.000.

## PDI detiene a sujeto por presunta venta de drogas en Toltén

Detectives del equipo MT0 de la Brigada de Investigación Criminal de Pitrufquén logró la detención de un individuo en la comuna de Toltén, tras una serie de diligencias operativas que evidenciaron actividad vinculada a la comercialización de drogas en su domicilio.

noides en la prueba de campo. Además, en la misma habitación se hallaron cuatro cigarrillos artesanales con un peso total de 2,23 gramos, los que también contenían la misma sustancia.

Junto con la droga, las autoridades



Durante el procedimiento, se realizó un ingreso voluntario al inmueble, donde se encontraron 162,24 gramos (equivalentes a 486 dosis) de una sustancia vegetal seca, presumiblemente Cannabis, la cual dio positivo a la presencia de cannabi-

des incautaron \$226.000 en efectivo, monto que se presume provendría de la venta de estupefacientes.

El detenido quedó a disposición del Ministerio Público para las diligencias correspondientes.

Diario **EL INFORMADOR** Digital

### ▶▶ NÚMEROS DE EMERGENCIA

**133** Carabineros

**132** Bomberos

**131** Ambulancia

**130** Conaf

**134** PDI

**137** Rescate costero

**135** Fono Drogas

**4242** Denuncia seguro

[elinformadordigital.cl](http://elinformadordigital.cl)

# Parlamentarios de La Araucanía exigen aumentar medidas de seguridad tras amenaza de tiroteo en liceo de Temuco

Los legisladores hicieron un llamado a reforzar la seguridad en establecimientos educacionales ante las crecientes amenazas y hechos de violencia.

El diputado Stephan Schubert y la senadora Carmen Gloria Aravena, ambos representantes de la región de La Araucanía expresaron su preocupación tras la amenaza de tiroteo que afectó al Liceo Pablo Neruda de Temuco. El hecho, que surgió a través de un mensaje anónimo en Instagram, encendió las alarmas en la comunidad educativa y generó una querrela por parte del establecimiento.

Al respecto, la senadora Carmen Gloria Aravena, del Partido Republicano, destacó la gravedad de la situación y

respaldó las acciones realizadas por las autoridades. “Lo que está ocurriendo en el Liceo Pablo Neruda, un liceo emblemático de Temuco, evidentemente nos advierte que la situación de seguridad está abarcando todos los niveles. Lo que está haciendo hoy día el Ministerio de Educación, el municipio y también la institución es lo correcto”, señaló. Además, enfatizó la necesidad de prevención, afirmando que “hay que investigar, generar la información adecuada y poner mucho ojo, porque hay muchos alumnos inocentes que pueden estar en peligro”.

Por su parte, el diputado republicano Stephan Schubert subrayó la importancia de reforzar la seguridad en los



establecimientos educacionales. “Es muy grave lo que ha ocurrido en el Liceo Pablo Neruda de Temuco. Esto demuestra la inseguridad a la cual están expuestos los establecimientos educacionales. Tenemos que hacer to-

dos los esfuerzos, incluyendo detectores de metales, porque no puede ser que estos lugares sean hoy día absolutamente inseguros”, sostuvo el parlamentario.

El caso, actualmente investigado por la Fiscalía, cuenta

con el apoyo de Carabineros y la Policía de Investigaciones para garantizar la protección del recinto. Según el fiscal jefe de Temuco, Alberto Chiffelle, la denuncia “es seria y debe ser necesariamente investigada”, mientras se han implementado medidas de seguridad adicionales.

Finalmente, ambos congresistas coincidieron en la necesidad de implementar medidas concretas para reforzar la seguridad en los establecimientos educacionales, como la instalación de detectores de metales y otras herramientas que garanticen la protección de estudiantes, apoderados, docentes y funcionarios.

# Álvaro Morales Marileo asume como director nacional de CONADI por Alta Dirección Pública

La ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro Cáceres, dio la noticia en el marco de la primera sesión 2025 del Consejo Nacional de CONADI, nombramiento que fue positivamente acogido por los consejeros y consejeras indígenas ante CONADI.

En Santiago se realizó la primera sesión anual del Consejo Nacional de CONADI, donde se presentó una evaluación de la gestión realizada durante 2024 y se plantearon los principales lineamientos del año 2025.

En esta sesión participó también la ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro Cáceres, anunciando que el abogado Álvaro Morales Marileo, quien desde inicios de este gobierno se desempeñaba como Fiscal Nacional de CONADI, ganó el concurso de Alta Dirección Pública para el cargo de Director Nacional de CONADI.

## Reconocimiento al compromiso

La ministra Javiera Toro, señaló que “junto con el Presidente Boric hemos ratificado la confianza en Álvaro Morales, quien se ha desempeñado durante todos estos meses como director subrogante y ahora asume como director



titular”, agregando que “esto es un reconocimiento a su calidad profesional y también a la gestión que ha tenido”.

La ministra también destacó que las y los integrantes del Consejo Nacional de CONADI hayan celebrado este nombramiento “porque se reconoce de manera transversal su trabajo y su compromiso. Esto nos va a permitir seguir impulsando la agenda indígena durante este periodo”.

“Estamos muy contentas con el nombramiento como director titular de Álvaro Morales para la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena. Acabamos de tener una reunión donde analizamos cuáles son las prioridades para este año y cuáles son los de-

saños que debemos abordar, de manera coordinada, para demostrar nuestros avances en materia indígena”, señaló la subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos Jara.

Cabe señalar que, desde junio de 2024, tras la renuncia voluntaria presentada por el ex director nacional, Luis Penchuleo, la subrogancia de este cargo fue asumida por Morales Marileo, quien además de haberse desempeñado como Fiscal Nacional de CONADI es representante de la corporación ante el comité experto de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento.

## Trabajar juntos

La consejera mapuche, Ana

Llao Llao, agregó que “la verdad es que tengo que decir que estamos contentas porque hemos tenido un buen trabajo cuando se desempeñó como fiscal y después como director subrogante. Hoy gana este concurso y creo que debemos trabajar junto a él. Le deseo éxito al director Álvaro Morales, porque su éxito va a ser el de todos nosotros trabajando en equipo”.

Por su parte, la consejera rapa nui, Lenky Atán Hito, también destacó el nombramiento y el trabajo realizado por Morales Marileo. “Por primera vez en muchos hemos visto que se toma en cuenta el trabajo junto a los consejeros, porque así debe ser, así lo mandata la ley. En ese sentido, estamos muy contentos con él y es un director que le está poniendo énfasis a todos los pueblos”.

Asimismo, el consejero aymara, Zenón Alarcón Rodríguez, dijo que “esta es una noticia positiva porque toda institución debe tener un líder oficial para que pueda tomar decisiones. Y es una doble satisfacción, porque Álvaro Morales Marileo fue fiscal, y luego director subrogante, por lo que es una continuidad

del trabajo que ya veníamos haciendo y que ha sido tremendamente positivo”.

## Cariño de los pueblos

Finalmente, el recién nombrado director nacional de CONADI, Álvaro Morales Marileo, agradeció que la ministra Javiera Toro se hiciera presente en el Consejo Nacional de CONADI para anunciar el resultado del concurso de ADP en que se ratificó su titularidad como director nacional.

“Quiero agradecer por la confianza que el ministerio ha puesto en este funcionario y también al Presidente de la República, por haber apostado por las capacidades que hemos presentado”, señaló Morales Marileo, agregando que “ha sido un trabajo conjunto con muchos funcionarios, con el Consejo Nacional de CONADI, con los territorios, que ha mostrado buenos resultados durante estos nueve meses. Quiero agradecer a todos y cada uno de los funcionarios de CONADI que han hecho posible los buenos números en materia de ejecución y también el cariño de los pueblos indígenas manifestados de diversas maneras en las visitas territoriales”.

La copa CMPC 2025, en el complejo Diego Portales

# El local Imperial Unido y la visita Malleco Unido se enfrentan este domingo



Duelo de guapos será el que se disputará el domingo 16 de marzo de 2025, a la 16:00 horas, entre el local Imperial Unido y la visita Malleco Unido.

En dicho pleito estará en juego la copa CMPC 2025, trofeo que se quedará en la estantería del ganador de dos encuentros, tanto ida como revancha, que partirá el domingo tenien-

moso trofeo en su primera versión.

Señalar que ambos elencos, tantos los de la Ciudad Acurela como los leones de Nahuelbuta, serán animadores de la temporada 2025 de la tercera división A, del fútbol chileno, por lo tanto estos encuentros les servirán a ambos equipos, como de preparación, para que am-

Señalar que, el directorio del Deportivo Imperial Unido, piden a la afición Deportivo de Nueva Imperial, que concurran al domingo al Complejo Diego Portales, a presenciar este importante encuentro que servirá a ambos técnicos, para ir armando las bases de juego que diseñan y ponerlo en práctica, en la temporada 2025, ambos



do como local los de Nueva Imperial, en el Complejo Deportivo Diego Portales, Nueva Imperial.

La copa se disputará en dos encuentros, y el ganador se quedará con el her-

mos técnico Luis Olivares como John Bustamante, vayan corrigiendo errores, y de esta manera llegar bien preparados, cuando les toque salir al campo de juego por los puntos.

elencos lucharán por el mismo objetivo que no es otro que subir la tercera categoría del fútbol chileno, que es la segunda profesional.

TEODORO SCHMIDT

Asociación Costa del Rodeo Criollo

YouTube  
Trasmisión en VIVO  
Entre Riendas y Tradiciones

VIERNES 14 MARZO  
JOSÉ ALFREDO Y SUS TECLADOS

SÁBADO 15 MARZO  
LA PASIÓN DEL AMOR

## GRAN 1ERA FINAL ASOCIACIÓN COSTA DEL RODEO CRIOLLO

¡Vive la tradición y la emoción en cada momento! Desde el desfile inaugural hasta la gran final de la Serie Campeones, disfruta de un espectáculo lleno de cultura, destreza y pasión por el caballo chileno. Música en vivo, gastronomía, artesanía y un ambiente festivo, junto a un tremendo Campeonato de cueca, te esperan para hacer de este evento una experiencia inolvidable.

El evento arranca con un desfile lleno de tradición frente a la Municipalidad el viernes 14 de marzo a las 11:00Hrs

Club de Huasos, Teodoro Schmidt  
14, 15 y 16 marzo 2025 - desde 08:00Hrs

Muniteodoro #MuniTeodoro

CONCURSO FAMILIAR

## Castillos de Arena

SABADO 15 DE MARZO

PLAYA LOS PINOS / 12:00 HRS

¡Ven y participa junto a tu familia!!

Suma Gas  
el calor de la llama

45-2-613330  
982718983 - 982516712  
Suma Gas Imperial

# El Viaje de la Esmeralda

Por: Iván Ramírez, poeta costumbrista de Chomio

El río Moncul serpenteaba bajo el sol de la tarde, brillando como un espejo roto. La lancha \*Esmeralda\*, pintada de verde desgastado, avanzaba lentamente entre los juncos. A proa, León, de quince años, apoyaba los codos en la baranda, intentando capturar con su cámara el vuelo de un tagua. Lucesita, trece años y una trenza rebelde, mascaba chicle mientras jugueteaba con el velo de novia de su tía Rosario, sentada junto a Ryan, el nuevo esposo de Seattle que aún sudaba traje y corbata bajo el calor sureño. Macarena, su madre, repartía galletas de avellana —receta de la abuela— entre los parientes, cuyas risas se mezclaban con el rumor del motor.

Cristian, el capitán, un hombre de manos curtidas y sombrero de paja, alzó la voz por encima del estruendo:

—¿Saben por qué estas



—¿Y si encontramos el oro, pagamos la luna de miel de todos?

Rosario se rió, pero los abuelos callaron. Ellos cono-

El viento arremolinó el pelo de Lucesita mientras Cristian



narraba cómo los españoles, Moncul canta en las noches



aguas guardan más secretos que un cementerio? —preguntó, señalando las profundidades verdinegras—. Aquí yacen barcos que el río devoró. Como el \*Cóndor de los Andes\*, que en 1892 se hundió con tres toneladas de oro... o al menos eso dicen.

Lucesita puso los ojos en blanco, pero León ajustó el zoom de su cámara hacia las sombras bajo el agua. Ryan, con acento torpe en español, bromeó:

cían la otra historia, la que no era broma.

—Antes que los barcos de vapor —continuó Cristian—, hubo otros naufragios. Los de la Conquista. —Su dedo señaló un cerro lejano coronado de árboles retorcidos—. Ahí, en 1550, Pedro de Valdivia fundó Imperial, la ciudad que quiso ser reina de estos territorios. Duró menos que un suspiro: los mapuches la redujeron a cenizas.

embriagados de ambición, subestimaron la tierra. Habló de Lautaro, el joven guerrero que aprendió las tácticas del enemigo para volverlas contra ellos. Y entonces, con la voz grave, llegó a 1598:

—En Curalaba, bajo luna llena, los mapuches liderados por Pelantaro tendieron una emboscada. El gobernador Martín García Óñez de Loyola murió junto a sus hombres. Fue el principio del fin: Imperial, Villarrica... todas cayeron.

El río se estrechó, y de pronto, entre los árboles, aparecieron piedras musgosas: los cimientos de un fuerte español. León sintió un escalofrío. Lucesita, ahora atenta, preguntó:

—¿Y los fantasmas de los conquistadores siguen aquí?

—No —respondió Cristian—. Los únicos espíritus que quedan son los del río. Los mapuches dicen que el

para recordar que la tierra nunca se rinde.

Macarena repartió café en vasos desechables. La abuela, mientras endulzaba el suyo, murmuró:

—Mi bisabuela era mapuche. Tejía mantas con símbolos que contaban historias de resistencia.

Ryan, intrigado, preguntó por los símbolos, pero el abuelo interrumpió:

—Eso ya no importa. Ahora todos somos chilenos.

Lucesita lo miró, confundida. León, en cambio, fotografió una garza que alzó vuelo, su sombra proyectándose sobre el agua como un presagio.

Al llegar a Nehuentue, mientras desembarcaban, Cristian entregó a León una moneda oxidada encontrada años atrás en la orilla:

—Es española, del siglo XVI. Para que no olvides que bajo nuestros pies hay más mundos que los que vemos.

Lucesita, celosa, extendió la mano, pero el capitán le dio un caracol vacío:

—Este es para ti. A veces, el silencio guarda las mejores historias.

Esa noche, en la fiesta de bodas, León subió a Instagram la foto de la garza. Lucesita, entre bailes y risas, apretó el caracol contra su oído. Esperaba oír el mar, pero solo escuchó el latido de su propia sangre, persistente y antiguo, como el rumor del Moncul.